

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hoc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1.º Joan V, 4.

San José, martes 10 de Setiembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad, y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

SETIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Mart. 10.—San Nicolás de Tolentino, conf., y san Hilario, papa.

"LA UNION CATOLICA."

Preparativos.

La capital se arregla y se engalana, y todo anuncia la proximidad de faustos sucesos.

Habrán tres días de fiestas cívicas—13, 14 y 15.

El objeto nadie lo ignora, es el de conmemorar la fecha de la proclamación de la Independencia política de la América Central en 1821, y los triunfos alcanzados en 1856 y 57 contra la invasión filibustera.

Todavía no se ha publicado el programa de las fiestas; el Gobierno nos sorprenderá, sin duda, no con el aparato militar que nada significa en un país pequeño como el nuestro, sino por actos que revelen grandeza de ideales en el orden político y social, en beneficio positivo de los pueblos y en satisfacción á sus aspiraciones legítimas.

Eso esperamos.

Cultivo de la vid.

Diversos ensayos se han hecho en Costa Rica para implantar el cultivo de la vid, en general con buen resultado, probándose que nuestro suelo produce uvas de muy buena calidad.

Pero nadie ha obtenido un éxito tan satisfactorio como el señor don Pedro Suñol, honrado hijo de España que vive hace tiempo entre nosotros, y que ha logrado recoger de su pequeño cultivo hasta 150 hermosos racimos en una sola cosecha, los que él se ha complacido en repartir entre sus amigos.

Deseoso de que este cultivo se extienda lo más posible, el señor Suñol ofrece, en el aviso que verán nuestros lectores en la sección correspondiente, algunos sarmientos de su productiva cepa, y dar las instrucciones adecuadas para obtener el delicioso fruto, lo cual será una nueva fuente de riqueza para sus cultivadores.

Recuérdese que California era hace poco más de medio siglo, un país inhabitado casi y del todo inculto. Las minas de oro atrajeron una poderosa inmigración, pero hoy es rica más bien por los productos de su agricultura y sobre todo por el cultivo de la vid, que le da vino en abundancia, no sólo para su propio consumo, sino para la exportación.

Costa Rica ha cifrado hasta ahora su riqueza en el café; mas ¿por qué no

ha de querer recogerla también de la viña?

Es preciso, pues, secundar los generosos propósitos del señor Suñol, quien ofrece *gratis* las instrucciones correspondientes.

Deseamos ver pronto á Costa Rica poblado de viñedos; no tendríamos entonces necesidad de importar las uvas de los Estados Unidos y pagarlas á subido precio, y podríamos beber vinos legítimos por casi nada.

Canal por Nicaragua.

Cartas de Washington de Julio, dicen que en ese mes estaría de regreso de Nicaragua la Comisión enviada por el Congreso de los Estados Unidos en Mayo último; y que, según informes que escribieron los ingenieros, la comisión había hasta el 10 de Junio recorrido la ruta entre San Juan del Norte y Brito, encontrándolo en todo y por todo propicia para la continuación de los trabajos.

Nicaragua y el Japón.

El Japón ha manifestado tener interés directo en el Canal de Nicaragua. Resulta, pues, que ahora los Estados Unidos tienen, además de Inglaterra, otro competidor. El Japón por medio de su representante en Washington, trata de celebrar con Nicaragua un Tratado ventajoso para sus intereses en el futuro canal. Estos japoneses están resultando diplomáticos habilísimos: el Ministro de Nicaragua en Washington ha recomendado á su Gobierno el proyecto de Tratado. Al Japón le es de suma importancia para lo porvenir tener una entrada fácil y corta al Atlántico, tanto para lo comercial como para lo de la guerra. La vuelta por el Cabo de Hornos ó el estrecho de Magallanes, actualmente es tan larga, que casi se vuelve impracticable. El Ministro japonés en Washington vendrá á Nicaragua próximamente, porque á todo trance quiere su Gobierno celebrar un tratado con el de Managua, aunque sea semejante al que dicho Ministro celebró con el Ministro de México señor don Matías Romero. Lo que sea sonará.

(El Porvenir de Cartagena).

Noticias del exterior.

Bulgaria.

Un horroroso crimen se ha cometido en la capital de este pequeño Estado contra el célebre dictador Stambuloff. En la noche del 15 de Julio, al salir en coche, acompañado de su amigo Petkoff y seguido de un guardia, fué atacado por tres individuos que detuvieron el carruaje. Stambuloff se apeó en el acto, recibiendo una terrible cuchillada que le cortó casi por completo la mano derecha. Quiso entonces huir, y recibió otra cuchillada en la cabeza y una herida de bala de revólver en la espalda. Cayó al

suelo y recibió otras tres cuchilladas, dos en la cabeza y una en la mano izquierda, con la cual intentaba parar el golpe. El guardia quedó también ligeramente herido. Petkoff recibió un violento puñetazo que le derribó.

"Ya antes de que abandonara el poder—dice un periódico—había sido objeto de otra tentativa de asesinato de que pudo librarse, más afortunado que su compañero de Gobierno el Ministro Beltchef, que pereció á manos de los criminales."

A los que hayan seguido con alguna atención los sucesos políticos de Bulgaria no les sorprenderá probablemente lo sucedido á Stambuloff. Aquele Principado no se ha desprendido, á separarse de Turquía, de las viejas tradiciones de la política oriental, e. asesinato, la dictadura, las sublevaciones militares. Las intrigas secretas de los grandes Estados vecinos de Bulgaria contribuyen á aumentar los elementos de perturbación que existen en aquel país, no iniciado aún en la vida ordenada del derecho. La prensa europea, y singularmente la francesa, dió á Stambuloff una notoriedad poco envidiable. Le presentó como un tirano sanguinario, violador de las leyes y de los principios de humanidad, que manejaba el país á su arbitrio, imponiéndose al soberano de derecho. Llegó un día en que el Príncipe Fernando quiso reinar de hecho, y la caída de Stambuloff dió lugar á tumultuosas manifestaciones y á desórdenes en las calles, en que enemigos y partidarios del dictador vinieron á las manos.

A falta de otras dotes morales, Stambuloff tenía en grado eminente la virtud de la voluntad. Con todos sus abusos y todas sus tropelías, su dictadura fué benéfica para el país y le sacó de crisis difíciles, logrando conjurar con hábil diplomacia los peligros que ofrecía la amenazadora actitud de Rusia. Los odios que había sembrado Stambuloff y el recelo que inspiraba en la corte, donde el recuerdo del destronamiento del Príncipe Alejandro de Battemberg debía conservarse muy vivo, hacían poco probable su vuelta al poder en circunstancias normales.

Los periódicos han anunciado ya la muerte del antiguo dictador. A propósito de las causas que han promovido el atentado de que ha sido víctima, cuéntanos un diario lo siguiente:

"El crimen que ha costado la vida á Stambuloff no ha sido, á la verdad, cosa inesperada para el estadista búlgaro. Éste presentálo ya desde hace tiempo, y la prueba de ello la tenemos en la *interview* que hace algunos meses celebrara con él un redactor de la *Gaceta de Colonia*, y que este periódico publicó en uno de sus números.

En esa época Stambuloff tenía un

atentado; y que este temor no era infundado demuéstralo el descubrimiento que el Prefecto de Policía, Mr. Jukanoff, hiciera de una conspiración. Dicho Prefecto quiso advertir al Príncipe Fernando de lo que ocurría; pero Stambuloff le disuadió de ello, diciéndole que en ese caso los conspiradores hallarían apoyo más seguro en altas regiones.

—Sé de un modo cierto—añadió Stambuloff—que se ha organizado en Sofía una banda que se ejercita en el manejo de las armas, á pretexto de favorecer la independencia de Macedonia, pero que en realidad tiene por objeto prepararse para matarme, á ciencia y paciencia del Gobierno, que lá deja hacer. Entre los conspiradores hallanse los asesinos de Belcheff, que juraron quitarme la vida para vengar á Panitz y los otros cuatro condenados á consecuencia del proceso Belcheff. La banda hállase formada por Rosarf, Haly, Tirfektchief y otros, figurando en la lista del complot hasta el mismo Príncipe Fernando. Yo consignaré por escrito todo lo que se refiere á esta conspiración, para que se publique después de mi muerte, y entonces sabrá el mundo cómo recompensa Bulgaria á sus fieles servidores.

JUAN ARREA Y COSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

GACETILLAS.

Saludo.—Tenemos el gusto de dirigirlo muy cordial al señor Doctor don José María López Peña, ilustrado sacerdote salvadoreño, fundador y redactor del periódico LA VERDAD, valiente defensor de la causa católica y de los derechos del pueblo, que se publica en Nueva San Salvador. Motivos de salud han traído á Costa Rica al señor Doctor López Peña, quien ha tenido la fineza de honrarnos con su visita, proporcionándonos el placer de conocerle personalmente, ya que de antemano lo estimábamos por las producciones de su talento. Deseamos que su permanencia entre nosotros le sea en todo agradable y provechosa, encontrando en este benigno clima la recuperación de sus fuerzas, para que continúe lidiando con igual ardor que hasta aquí en defensa de nuestra Religión sacrosanta. Plácenos, asimismo, poner desde luego á su disposición las columnas de LA UNIÓN CATÓLICA.

Boda.—Anteayer á las 12 m. se verificó en la Santa Iglesia Catedral, el matrimonio de la estimable señorita ALICE PRESTINARY con el señor don Juan Félix Fernández G. Que la felicidad sea perpetua compañera en su hogar.

A nuestros suscritores de Puntarenas.

No siendo posible al señor Cura, continuar con la agencia de LA UNIÓN CATÓLICA en ese puerto, quedan desde ahora dichas funciones á cargo del señor don Trinidad Vargas Rojas, con quien se servirán entenderse para los pagos y emisión de nuevas suscripciones.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto del Limón.

ENTRADAS.

Setiembre 8. Á las 11 a. m. de hoy, fondeó el vapor inglés "Alene," procedente de Cartagena, con 41 horas de mar, Capitán J. Seiders, 37 tripulantes, 1,482 toneladas. Pasajeros: Siegel Israh; Hilony Rebecca, Tomasina Johnson, Constantina Johnson y William Nickett. Carga: 41 bultos. Correspondencia, 2 sacos y 1 paquete y cartas varias. Consignado á J. M. Keith.

FOLLETIN.

LA GORRIONA.

(POR EL P. LUIS COLOMA.)

—¿Y cómo dejo esto, Ramiro?... ¿Qué dirá la Condesa?

—¿Qué ha de decir, si está usted enfermo?... Yo le despediré á usted de ella.... Mire usted, abajo estará todavía el coche de mi tía Pepa, que acaba de llegar, y en él puede usted marcharse.... No hay que perder tiempo.

Don Recaredo aprobó tácitamente esta proposición: sentía sudores, calambres y parecía que la misma Minerva, que salió armada de punta en blanco de la cabeza de Júpiter, iba á brotar de su cráneo, en cuanto algún caritativo Vulcano le pegase un hachazo. Levantóse trabajosamente, y arrastrando los pies, bajó la escalera apoyado en el brazo de Ramiro. Este le acomodó en el coche de su tía Pepa, y volvió en dos brincos á dar parte á los conspiradores de lo satisfactorio del triunfo. El Club de la Tijera respiró libremente: los relojes del palacio de Santa María anduvieron para atrás dos horas, y aquellos dos extraños—¡preciso!—de Ritita y Candidito, se vieron cumplidos. Miráronse los dos primitos al oír que el estorbo de don Recaredo ya no existía, y desaparecieron ellos también cada cual por un lado.

El baile llegaba al apogeo de la animación; caballeros y señoras iban ocultándose poco á poco bajo los capuchones Watteau y los dominós negros. Nadie conocía ya á nadie, y la concurrencia tomaba á aquel aspecto uniforme, que según Ritita y Candidito daba lugar á chascos tan graciosos, tan divertidos, tan inocentes.... Adelita Peñalta iba á Cantar *La Cachucha*; y todo el mundo se replegaba hacia el salón, deseosos de reírse á costa de la *Maja majada*. La sacerdotisa de Momo, Paquita, decía, agitando pausadamente el abanico:

—Tiene poquita voz.... pero muy desagradable.

La galería de los retratos quedó desierta: entonces apareció en ella un capuchón Watteau, que mirando á todas partes, dió varios pasos azorado. Un dominó negro salió al mismo tiempo de la cámara de Carlos V, y acercándose á la dama, le ofreció el brazo.

—¿Por qué tiemblas?—le dijo muy bajo.

La pareja salió rápidamente de la galería, mezclóse un momento entre las demás máscaras, abandonó luego con disimulo los salones, bajó la escalera, cruzó el vestíbulo, salió á la calle.... El portero, embutido en su gran librea de gala, se inclinó respetuosamente á su paso: giró luego sobre los talones, mirándolos con extrañeza, y encogiéndose de hombros, dijo:

—¿Y á dónde irán esos?

La noche estaba oscura y la niebla era espesa: brillaban entre esta, como las iracundas miradas de un monstruo, los faroles de algunos carruajes, que, no contando con el atraso de los relojes, comenzaban á eafilarse ya á la puerta del palacio. De repente saltó por la ventanilla de uno de ellos una galguita inglesa, con collar de de plata sobredorada y manta de grana ri-

betecada de terciopelo, corrió hacia los enmascarados, meneando el rabito, y comenzó á hacer fiestas en torno suyo, como si reconociese en ellos á antiguos amigos.

La dama dejó escapar un ligero grito de espanto al ver á la perra: el galán la rechazó de un terrible puntapié, arrojándola á tres varas de distancia.

El pobre animal se refugió de nuevo en el coche, renegando de su instinto.

VIII.

Cuando llegó á oídos de Blanquita la partida de don Recaredo, su aficción no tuvo límites: habiase llevado consigo el aprensivo señor el secreto de la Piñata, y quedando éste confiado á la suerte, no podía tener ella sino esperanza remota de partirla. Buscó á Juan Bautista, el mayordomo, que debía de ser también depositario del secreto, y, no encontrándolo, fuese desolada en busca de la Condesa: al verla venir ésta en aquel estado, le preguntó sorprendida:

—¿Pero que tienes, hija?....

—¡Que ya no puedo partir la Piñata!—contestó Blanquita, haciendo pucheros.

—¿Pero por qué?....

—Porque don Recaredo se ha ido, sin decirme con qué cinta se abre.

—¿Que se ha ido don Recaredo?—exclamó atónita la Condesa. ¿Pero á dónde?....

—Pues á su casa.... Se puso malo y se lo llevaron en un coche....

—¿Pero qué estás diciendo, mujer?... ¿Marcharse sin decirme nada?... ¡Imposible!.... ¿Tú lo has visto?....

—Yo, no; pero me lo ha dicho Adela.... Dice que le salió de repente en la cabeza un bulto grande, grande.... así....

Y la niña ahuecaba al decir esto sus dos manitas, indicando un volumen esférico del tamaño de un melón grande.

—¡Qué atrocidad!—exclamaron en coro todos los Patriarcas y Profetas del Antiguo Testamento.

—Dice Adela que la salió de pronto....

—¡Extraño caso!—observó un Abraham de tiempos de Calomarde, que traía el pecho lleno de cruces.

Y Ramiro Pérez dice,—prosiguió Blanquita, que refería todo aquello de buena fe, porque así se lo habían contado, que él lo cogió por un brazo y se le desmayó tres veces.... Decía que estaba muy malito y quería confesar....

—¡Jesús! ¡Jesús! ¡qué desgracia!—exclamó la Condesa verdaderamente afectada. ¿Pero cómo no me han avisado?... ¿Dónde está Ramiro?... ¿Dónde anda Adela?... ¿Y Ritita?....

—¡Pues écheles usted un galgo!.... Por ahí andan todos disfrazados y nadie sabe quién es nadie.

—¿Pero, Señor, cómo no me ha dicho nada ese Ramiro?... ¡Jesús qué desgracia!.... ¡Qué cabeza de chorlito, Virgen Santísima!.... ¡Y estará muriéndose el pobre señor, y el otro bailando tan fresco sin decir palabra!.... Es menester que vaya alguien á su casa: el pobrecito vive solo....

—¿Quiere usted que vaya yo, Condesa?—dijo el Abraham de las cruces, con la esperanza de que algún ángel le detendría las piernas antes de consumir el sacrificio que ofrecía.

—Se lo agradecería á usted en el alma, don Agustín!—replicó la señora vivamente. Ahora mismo le pondrán un coche.... ¿No hay por ahí ningún criado, Blanca?...

—¿Qué ha de haber?... Si todos están en el comedor, porque el buffet se abrirá dentro de nada....

—¡Dios nos asista!.... ¡En todo me persigue la desgracia!.... Basca á Martina, Blanca; que estará quizá en mis habitaciones.... ¡Válgame el cielo!.... Mejor será que vaya yo al comedor y mande poner el coche.... ¡Qué criados! ¡Qué niños! ¡Bendito sea Dios!.... ¡Sólo á mi me pasan estas cosas!....

Y la buena señora se levantó con toda la

agilidad que le permitía su monumental corpulencia. En aquel momento la orquesta preludiaba el minué, y numerosos grupos de capuchones Watteau y dominós negros se aglomeraban por todas partes, para ver bailar á los caballeros de casacón, y á las damas con traje de medio paso. Interrumpían á cada instante los grupos de máscaras la marcha de la atribulada Condesa, y para evitar su encuentro entró por la galería de los retratos, que había quedado desierta: dirigióse al pasadizo de la Cámara de Carlos V, para salir más pronto por el lado opuesto al departamento de los criados, y abrió la puertecita que daba á la galería, cerrada siempre por expresa recomendación suya, por lo mucho que afeaba el artístico frente. Dejóla abierta ella misma al entrar, para que las luces de la galería alumbrasen las tinieblas de aquel oscuro túnel, y se adelantó en busca de la otra puerta: por desgracia la encontró cerrada por el lado opuesto. Furiosa la Condesa volvió atrás sus pasos, mas en el mismo momento un criado que cruzaba la galería cerró la puertecilla de salida, creyéndola abierta por descuido, dejando, por lo tanto, á la Condesa encerrada en el pasillo. Al mismo tiempo oyó resonar simultáneamente en la cámara de Carlos V una carcajada estrepitosa de hombre, y un terno soez, asqueroso, obscuro....

El pudor de la mujer y la dignidad de la señora hicieron á la Condesa quedarse inmóvil de estupor y de bochorno. Creyó que algún descomedido lacayo andaría allí dentro, y asomóse por una rehendija del viejísimo tapiz para reconocerlo, y mandarlo arrojar en el acto fuera de su casa.... Vió entonces en el histórico y venerado lecho, que jamás había mancillado cuerpo alguno desde que el gran Carlos V lo ocupó una noche, á Ramiro Pérez, tendido panza arriba, con una pierna encaramada sobre otra, fumándose tranquilamente un gran cigarro. A su lado, otro joven cuyo rostro no podía distinguir, se ponía sobre el bien cortado frac, un dominó negro. La Condesa sintió tal movimiento de ira que pensó ejecutar en Ramiro, lo que había pensado hacer con el lacayo: la conversación que sostenían los dos amigos la distrajo sin embargo. Ramiro contaba, entre carcajadas y palabras soeces, que hasta entonces había creído la Condesa patrimonio exclusivo de carreteros y gente abyecta, la pesada broma que acababan de jugar á don Recaredo: avanzando luego en el terreno de las confidencias, refirió también la conspiración urdida entre Ritita y la de Peralta, él y Candidito, para obligar á la Condesa á dar aquel baile, no obstante sus escrúpulos de beata, que le hacían cerrar sus salones durante el tiempo de Cuaresma. Habían engañado á la bondadosa señora con amenazas absurdas del Gobernador, comprendiendo que era esto lo bastante para que, en su carácter quijotesco y altivo, se apresurase á dar la fiesta. Ramiro había sido el testigo falso que aseguró haber escuchado las amenazas proferidas por el Gobernador públicamente: Ritita y la de Peralta tomaron á su cuenta transmitir estos fingidos rumores á la Condesa, y Candidito remachó el clavo de la intriga, escribiendo un anónimo á don Recaredo sobre el mismo tema. Un incidente estuvo á punto de dar al traste á última hora con toda la trama, empeñose la arrogante Condesa en mandar al Gobernador, como un reto, una escuela de convite, y Ritita tuvo que poner en juego todas sus artimañas, para apoderarse á tiempo de aquella peligrosa escuela y hacerla pedazos.

(Continuará.)

JOSÉ JOAQUÍN TREJOS.

ABOGADO Y NOTARIO.

OFICINA: Avenida 6ª E. n.º 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

¡¡GRAN NEGOCIO!!

El 28 de Setiembre corriente se rematará, por no admitir cómoda división, la valiosa finca que fué de don Pío J. Fernández, situada en Grecia. Tiene 143 1/4 manzanas de caña y 210 3/4 de potreros y montes. Sus edificios,—casas y galones,—ocupan una superficie de más de 3,200 varas cuadradas.

El edificio del Ingenio es de dos pisos y contiene:

- 1 Caldera "Wilcok's" de 51 caballos de fuerza.
- 2 Defecadoras cobre, de 250 galones de capacidad c/u.
- 1 Evaporadora—clasificadora, capacidad 400 galones.
- 1 Eliminator.
- 1 Tacho al vacío y accesorios, capacidad 45 quintales en 8 horas.
- 4 Bombas para agua, caldo y mieles.
- 1 Centrifuga con mezclador, motor y caldera, capacidad de 60 quintales en 9 horas.
- 19 Tanques hierro, para agua, caldo y mieles.
- 1 Romana para pesar caña, capacidad 2,500 kilogramos.
- 1 Id. para pesar azúcar.
- 90 Tarros acero para trasportar las mieles.
- 1 Fragua completa.
- 1 Juego completo de tarrajas,
- 1 Trapiche hierro.
- 1 Rueda de agua para manejar el trapiche, toda de hierro.
- 1 Tren de 6 pailas.
- 1 Ariete hidráulico número 8 doble y
- 2 Mesas grandes para tender el azúcar.

HAY ADEMÁS EN LA HACIENDA:

- 18 Carretas.
 - 1 Carretón de 4 ruedas con resortes.
 - 1 Id. "4" sin "
 - 48 Bueyes, 1 toro y 5 bestias.
 - 1 Motor.
 - 1 Conductor de bagazo.
 - 1 Torno de hierro.
 - 1 Tanque de mampostería, mide 33x12 varas.
 - Varios repuestos para la caldera y repuestos de llaves de vapor.
 - Varios implementos de agricultura, etc.
- También se rematará el solarcito que dicho señor Fernández poseía en el barrio de La Soledad en esta capital, consta como de 800 varas cuadradas.
- Para más pormenores dirigirse á la albaacea de la mortual.

CELINA F. DE BREALEY.

San José, Setiembre 3 de 1895.

EL SANTÍSIMO ROSARIO,
REVISTA MENSUAL ILUSTRADA
bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.
Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.
En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, un gran número de dos en cada número. Tiene la Revista 56 páginas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.
Su precio al año \$ 3.50.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataudes

de PEDRO SUÑOL,

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

OPORTUNIDAD.

Se vende un potrero de seis manzanas, inmediato á esta ciudad.

Se darán informes en esta imprenta.

San José, Setiembre de 1895.

A VISO.

En más de 400 manzanas de buenos repastos de guinea y ajengibrillo, recibo en San Mateo, ganado vacuno, pagando al contado un peso al mes por cabeza, y ganado caballar á un peso cincuenta centavos.

Juan Vte. Frejos.

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 1.ª O.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIACIÓN DE BOSTON.

Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.

Agente General, Agentes Banqueros, Médicos examinadores,
Guillermo Pradilla, Banco de Costa Rica, Rojas & Soto.



A VISO.

En la Avenida 8.ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Fornieri

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueuche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAU

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados GLOBULOS SANGUÍNEOS, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAU ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne

ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA

DE GRIMAULT Y C^{ia}

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Náuseas y Acidias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales farm.

HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo absorben muy bien el estómago, retienen las fuerzas y cura la cloromanía; el solo que particularmente distingue esta preparación de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, casa GRIMAULT & C^{ia}, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL FIANUELO

de RIGAUD Y C^{ia} PERFUMERÍA DE LAS CORTESES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Islas de Persia.
EXTRACTO: Graciosa, Peau d'Espagne, Bouquet Royal, Rosada, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

¡¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡¡ NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Por \$3,000 al contado:

Vendo en "Rio Macho," una manzana de cafetal grande, media de pequeño y una y media de caña de azúcar y milpa, y además una casa de habitación, como con un cuarto de terreno, también plantado de café frutal. Puedo dar plazos con el 1% de interés.

Santo Domingo, Agosto 27 de 1895.

FÉDERICO SAÉNZ.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

"La Villa de París."

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

VENDO

en muy buenas condiciones, mi casa de habitación, con un solar de 30 metros de frente, por 34 de fondo.

Emilia v. de Guardia.

GLOBOS

y fuegos **Piroténicos** para de día y de noche.

El que suscribe, acostumbrado por larga práctica, en la confección de esta clase de divertimientos, como lo ha observado recientemente el público en las fiestas de Santo Domingo y de Cartago, ofrece ejecutar los que se le encomienden á gusto del que los desee, para toda clase de festividades.

Heredia, Plaza del Carmen.

J. Emilio Morales.

EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Seis balcones de hierro forjado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de 1/4 pulgada interior.—Ruedas para carretones de mano.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con **MATÍAS NÚÑEZ**, frente al nuevo Teatro.

J. F. Echeverría.

Botica de San José

DEL DR. J. RAMON GALLEGOS,

En Cuesta de Moras.

Este establecimiento ha sido de nuevo abierto en el local que ocupaba antiguamente. Aquí encontrarán mis clientes en particular, y el público en general, un variado surtido de medicinas, productos químicos y farmacéuticos y medicinas de patente.

Aquí se vende el **CURA-CUTIS** del Dr. Breakey para las *pecas* y otras manchas cutáneas.

Se despachan recetas á precios sumamente baratos.

San José, Julio, 1895.

FARMACIA CENTRAL.

DOCTORES

ROJAS & SOTO.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grageas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

ESENCIAS inglesas para jarabes.

Vinos medicinales.

Artículos de patente.

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

Artículos de absoluta pureza.

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado, el público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos son ejecutadas con toda escrupulosidad.

Adelanto de fondos.

Adelantamos fondos contra consignaciones de café de la próxima cosecha sobre cualquiera de las siguientes casas que representamos en este país:

SEÑORES **CHALMERS GUTHRIE & C^o**, de Londres.

„ **CASTLE BROS.**, de San Francisco Cal.

„ **MUÑOZ & ESPRIELLA**, de Nueva York.

Para pormenores entenderse con

Sharpe, Chalk & Co.

San José, Agosto 27 de 1895.

Tip. de San José.